

A-Post Plus STR

Schweizerischer Ingenieur-
und Architektenverein
Selnaustrasse 16
Postfach
8027 Zürich

Luzern, 3. März 2023

Vernehmlassung zur Revision der Ordnungen 142 und 143 – Stellungnahme

Stadtratsbeschluss 116 vom 1. März 2023

Sehr geehrte Damen und Herren

Der Schweizerische Ingenieur- und Architektenverein hat zur Vernehmlassung zur Revision der Ordnungen SIA 142 und 143 eingeladen. Als Anwenderin der beiden Ordnungen nimmt die Stadt Luzern gerne Stellung.

Die Stadt Luzern begrüsst, dass die Ordnungen den revidierten gesetzlichen Grundlagen (BöB, VöB und IVöB) angepasst und die Grundsätze der Kreislaufwirtschaft und Ziele der Nachhaltigkeit aufgenommen wurden. Drei grundsätzliche Anliegen sind dem Stadtrat wichtig:

(1) Bei der SIA 143 ist die Unterscheidung zwischen Projekt- und Ideenstudie klarer vorzunehmen. Die Stadt Luzern hat in den letzten Jahren u. a. zwei Testplanungen in Anlehnung an die SIA 143 zum Durchgangsbahnhof Luzern und zum linken Seeufer durchgeführt. Um die SIA 143 vollständig anwenden zu können, sind bestimmte Umstände zu beachten, welche dem Vernehmlassungsformular entnommen werden können.

(2) Mit Postulat 226, Simon Roth namens der SP-Fraktion vom 17. Dezember 2022: «Transparente Verfahren bei Bau- und Planungsprojekten», wird der Stadtrat aufgefordert zu prüfen, ob die durch die Stadt Luzern angewendeten SIA-Normen den städtischen Ansprüchen genügen. Dabei zeigen insbesondere die Erfahrungen bei Vorhaben im öffentlichen Raum, dass bei explizit lösungsorientierten Verfahren, wie es Wettbewerbe und Studienaufträge sind, die Vergütung der Leistung mittels Folgeauftrag nicht immer sachdienlich und vertragsrechtlich zumindest fragwürdig ist.

(3) Gleichzeitig wird im besagten Postulat bei Anwendung der SIA-Normen deren Veröffentlichung gefordert. Der Stadtrat kann diese Forderung gut nachvollziehen. Dies führt dazu, dass das Parlament z. B. ein Wettbewerbsverfahren nach SIA 142 beschliesst, ohne genau zu wissen, was in dieser Norm definiert

ist. Für den Stadtrat ist deshalb wichtig, dass die Transparenz bei den Normen für Entscheidungsträgerinnen und -träger erhöht wird.

In den Beilagen sind die detaillierten Rückmeldungen zur Vernehmlassung enthalten.

Der Stadtrat bedankt sich für das Engagement des SIA für eine hohe Baukultur in der Schweiz und die Möglichkeit zur Stellungnahme.

Freundliche Grüsse



Beat Züsli
Stadtpräsident



Michèle Bucher
Stadtschreiberin

Beilagen

- Vernehmlassungsfragebogen SIA 142
- Vernehmlassungsfragebogen SIA 143